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刘一锋：让光伏温暖和照亮世界每个角落
○杨  帆（2010 级博，航院）

刘
一
锋
校
友

经典儿歌《种太阳》里有这样一句歌

词：“种太阳，让世界每个角落都变得温

暖又明亮。”播种太阳，是小朋友的美好

梦想，在真实世界里是无法实现的，但是

却可以以另外一种方式——太阳能，即：

光伏，温暖和照亮世界每个角落。“如何

高效利用太阳能，提高光伏材料的转化效

率，降低发电成本，提高使用便捷性等，

这是我从上初中到现在，近20年来一直立

志并努力去做的事情。”近日，华清八度

光电集团董事长、清华大学能动系2013

级校友刘一锋在接受校友总会采访时如

是说。

刘一锋出生于1994年，今年是而立之

年，也是他创业的第十个年头。从大二开

始创建北京八度阳光科技有限公司，到如

今拥有十数家分公司，还注册成立了华清

八度光电集团。这位面容还略显稚嫩的

年轻人还在2019年被授予“中国青年创业

奖·脱贫攻坚特别奖”，为国家精准扶贫

贡献了自己的力量。

逐梦学生时代

刘一锋的“太阳梦”源于2008年汶川

地震期间，他的家乡陕西汉中留坝受到了

严重的波及，山上滚下的巨石阻断了公

路，一些输电线路被破坏，时常停电，

他只能无奈地看着乡亲们在傍晚点蜡烛

照明。

彼时14岁的少年萌生了一个想法：人

类能源消耗大多直接或间接来自太阳，如

果将来用好太阳能，应该可以更好地抗

灾，还可以更方便地生活。他开始思考如

何利用太阳能，让电力更充足、更稳定。

后来，刘一锋考上了西安交大附中读

高中，他和同学一起参加了“2012年中美

清洁能源大赛”，并获得了一等奖。这个

经历令他更坚定了他的“太阳梦”，这个

想法和选择也成为他至今奋斗的方向。

2013年，刘一锋考入清华大学热能工

程系，继续追逐他的“太阳梦”。“我创

业的初衷就是希望太阳能材料更加便宜，

更方便使用，能让它走进千家万户。”

那个时期，传统的太阳能光伏板材料

价格比较高，需要国家大量的补贴才能够

去建设。市场上的晶硅太阳能电池板质

硬、易碎，必须封装在玻璃里；非晶硅薄

膜电池虽然较为柔性，但效率明显低于晶

硅太阳能电池，所需要的面积比较大，成

本也比较高，所以较少使用。“八度阳

光”的柔性晶硅太阳能电池，兼具晶硅电

池价格便宜、效率高以及非晶硅电池柔性

轻薄的特性。
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“这种柔性晶硅电池材料，我们是

经过很多次反复实验做出来的，别人不

可能通过获得的材料反推出来。就像一

瓶水，你知道是矿泉水，但你不能通过

分析物质来得出它是哪儿产出来的。”

刘一锋说，“我们的柔性晶硅电池造价

低，并且效率高，光电转换率达到了

22%，比大多数普通光电板转换效率要

高，还十分轻薄”。刘一锋告诉笔者，

他们的硅光伏材料使用厚度100微米的硅

片，比传统晶硅材料薄40%，节约成本

20%，使用IBC技术路线提升效率10%左

右，每度电成本在全国大部分地区降低至

1角钱左右。

以这种材料为基础，“八度阳光”相

继推出了很多产品。2015年，北京八度阳

光科技有限公司正式成立，刘一锋任董事

长，从此开始了他创业的漫漫之路。

创业的苦与甜

“八度阳光”的企业名称来源于刘一

锋的想法——要让太阳能每天为每个家庭

提供八千瓦时（八度）生活用电。

刘一锋创业初期，正逢国家号召年轻

人积极创业，一大批热血青年纷纷注册公

司。十年间大浪淘沙，再回首所存无几。

他认为大学生大多会面临如何选择人生方

向、如何进行职业规划等问题，而上学

期间参与创业，把它当成社会实践，也会

收获很多，比如社会经验，对行业、对经

济、对创办公司等方面法律规则的了解

等，同时也会帮助自己弄清楚自己的定

位，“我认为学生创业尽量要做技术驱动

型企业，因为做产品需要有供应链、有工

厂、有产品设计、有销售渠道，等等。这

些我们不一定具有竞争优势。”  

他谈到自己曾经打造过一款太阳能充

电宝：光电宝——在手机充电设备上集成

柔性晶硅光伏材料，利用太阳能为手机充

电的产品。本来这款产品有些优势，但销

售并没有达到预期。“因为做光电宝不

只是有光伏材料就可以。一个产品成功与

否，涉及很多方面。很多人买东西只看品

牌，或者仅仅因为外观好看、时尚就购

买。技术本身也很‘卷’，很多小工厂的

复制能力特别强，所以后来我们就不生产

光电宝了。抓住创业核心，做最擅长的环

节就好。”

随着光伏设备核心技术的成熟，其价

格出现了“大跳水”，导致整个生产行业

严重亏损。“对于我们生产光伏设备来

说，利润几乎为零或者是负数，所以对于

企业生存也是一个很大的挑战。”在2018

年，国家取消了对所有光伏设备的补贴，

当时对光伏行业产生了很大影响，形成了

低谷。“不过根据行业发展规律，会不断

更新迭代制造技术，降低产品成本，那些

技术落后的企业就会淘汰，产能就会逐步

回归正常，价格也随之恢复。”刘一锋分

析道。

也正是在2018年，刘一锋带领团队落

刘一锋（右）在光伏项目建设现场
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八度阳光员工合影，二排左 5为刘一锋

地汉中，建立了高效太阳能材料的封装测

试车间，从事电池板生产及分布式智能微

电网的设计建设、投资运维。团队经过前

期多年的技术研发，申请了相关专利400

余项，技术指标达到了行业领先水平。落

地汉中后，“八度阳光”以务实高效的工

作作风，在两年多时间里从中试到投产、

成为规上企业，在全市范围内投资了多

个分布式电站，销售额破亿元、利润超

两千万元。

创业十年，刘一锋和“八度阳光”一

起成长，不仅在光伏设备制造和光伏电站

建设上有建树，也在清洁能源领域和国家

精准扶贫方面贡献了清华人的力量，“我

觉得创业给我带来最大的收获，是锻炼了

我处理复杂事情的能力。事情虽然很难，

但可以抽丝剥茧把它分成若干个步骤，最

后一个一个击破，把它做成。刚开始可能

比较痛苦，但到后来我觉得创业是一件很

充实的事情。”

助力脱贫攻坚

刘 一 锋 获

“中国青年创业

奖·脱贫攻坚特别

奖”，是在2019

年，而“八度阳

光”在此的努力

一直在持续。

响应国家精

准扶贫政策的号

召 ， “ 八 度 阳

光”与政府、银

行合作，将太阳

能 发 电 站 直 接

建在贫困户的屋

顶，建站资金主要由企业、政府、银行三

方承担。相关政府部门首先资助贫困户

进行危房改造。根据现有住房情况，给予

5000—50000元不等的危房安置补贴。对

于满足装置太阳光光伏板条件的贫困户，

为其免费安装光伏发电装置。屋顶光伏板

所发的电并入电网，电力公司在市民用电

价格基础上对于每户增加补贴（约0.2元/

度）。光伏发电板的使用寿命约20年到25

年，发电板的峰值发电功率为3300W，但

受天气等影响，每天发电量在20度左右。

这样一来，贫困户每年可获得约5000元

的电费收益和清洁能源补贴，并可持续

获益。

装置建成后，老百姓只需对电池板进

行简单护理。“八度阳光”还将光伏发电

设备连入互联网，在手机终端可实时监测

光伏板的状况，做到及时维修、及时清

理，以此保证贫困户收益最大化。

“利用闲置资源，助力脱贫攻坚；光

伏降本增效，实现平价上网；绿电生产光

伏，实现循环发展”，秉持这样的理念，
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尊敬的各位老师、亲爱的同学们，大

家好！

非常荣幸应邀作为校友代表参加这次

毕业典礼。对我来说，今天有非常特别的

意义，因为我的孩子也顺利完成了四年清

华学业，作为一名本科毕业生坐在台下。

在此，请允许我既代表奋斗在各自工作

岗位上的清华校友们，也作为一名学生

家长，向2024届毕业生表示最热烈的祝

贺！向辛勤耕耘的母校老师致以最衷心

清华启航，青藏献力
——在 2024 年本科生毕业典礼上的发言

○张  凡（1994 级环境）

的感谢！

在这里，我想分享三点感悟：

一是要坚守清华这座大家共同的精

神家园。未来我们无论身处何地，无论

成就大小，都应铭记母校的培育之恩。

我于1994年考入清华环境系，大二入选

“4+2”试点获得本硕连读资格，2000年

硕士毕业后赴美留学，2005年博士毕业后

进入美国橡树岭国家实验室，2009年回国

以来一直在中国科学院青藏高原研究所从

事科研工作。虽然离开清华已经24年了，

但那些在清华园的日子，永远是我心中最

温暖的记忆。

我特别想感谢我的硕士导师刘翔教

授。在他的无私帮助和全力支持下，我仅

用两年时间完成了硕士课程和毕业论文。

我依然记得，在搭建水处理实验系统时我

手劲不够，刘老师亲自上手帮我拧接口螺

丝；在我研二结婚时，课题组还特意为我

张
凡
发
言

“八度阳光”公司已经先后在广西鹿寨、

河北承德、苏州、深圳、百色等地区因地

制宜地建立了分布式光伏发电、光伏车

棚、跟踪式光伏等多种扶贫项目，帮助

千户百姓脱贫，或为当地扶贫脱贫工作

提供帮助。

“道之所在，虽千万人，吾往矣”。

赛道正确，企业才能生存。基于对整个能

源领域的精准分析和方向把控，“八度阳

光”也才有蓬勃发展的成长空间。用核心

技术推动行业的市场化发展，成为行业翘

楚，不易；更不易的是在追逐梦想的路上

坚守长远，惠及他人。在国家生态优先、

绿色发展的战略引领下，我国要实现碳

达峰、碳中和，需要成千上万人的努力。

那个有着“太阳梦”的少年，那个希望用

太阳能每天为每个家庭提供八度生活用电

的学子，那个帮助贫困者以阳光发电的企

业家，那个坚守在光伏助力科技路上的行

者……请继续前行！


